



▶ Fuente del RINCÓN DEL PILAR (Viso del Alcor, El, Sevilla)



Fuente del Pilar, mostrando su capacidad y rebosadero (A. Ventas, febrero 2023)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Fuente del RINCÓN DEL PILAR

Otros nombres conocidos:

Pilar de la Casa Palacio

Pedanía aldea, paraje o pago:

Casco urbano

Municipio:

Viso del Alcor, El

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **259319,092** Y: **4141431,071** Huso: **30** Altitud: **144** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Guadaira

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Sevilla-Carmona (05.47)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Depresión del Guadalquivir (Los Alcores)

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas carbonatadas

Rocas detríticas

Calcarenitas

3 Tipo de Surgencia

Abastecida por Fuente del CONCEJO

4 Descripción

Es curioso cómo es posible que una fuente se pueda llamar como el lugar donde se ubica y, así mismo, el propio lugar es conocido con lo más característico del lugar, que en este caso es la propia fuente dando un concepto redundante; Fuente del Rincón del Pilar. Es de suponer que, en otros tiempos, este pilar fuera conocido simplemente como El Pilar, o el Pilar de la Fuente, ya que el agua de éste le llega desde la cercana Fuente del Concejo (ver ficha), que dista del pilar apenas 35 m en línea recta.

Lo tenemos situado junto a la fachada Este del actual ayuntamiento de la Calle Conde de Castellar, en un bonito rincón peatonal, bajo la sombra 3 naranjos amargos y una espléndida palmera.

El agua del pilar, tras salir por su rebosadero, y caer a una pileta, es conducida a una alberca situada en un pasaje-callejón, una treintena de metros más abajo.

5 Instalaciones Asociadas

Alberca

6 Caudal Medio

Caudal Bajo (1 - 10 l/s)

¿Se agota? **No se agota nunca**

7 Uso del Agua

Regadío

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Medio**

En caso de existencia de instalaciones, hacer una breve descripción de las mismas:

Un par de bancadas dobles de madera y hierro forjado frente al pilar

9 Estado de Conservación

Muy Bueno

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Usos inadecuados:

11 Descripción hidrogeológica

**Para entender la hidrogeología de la zona, lo mejor es consultar el informe del Instituto Geológico y Minero de España (IGME), en relación a la masa de agua subterránea (051.047) Sevilla-Carmona:
http://info.igme.es/SidPDF/147000/994/147994_0000002.pdf**

12 Descripción arquitectónica

El pilar se encuentra adosado a la pared de la casa consistorial y cuenta con 3 elementos destacables;

Pilón. Se trata de un pilón cuadrado, de metro y medio de lado y un metro de profundidad. El agua entra desde la Fuente del Concejo, por gravedad, desde el fondo del pilón. Por consiguiente, no tiene caños de ningún tipo, lo que hace de la fuente simular que brota como un manantial. La salida del agua se produce por el lado Sur y no es más que una rebaja alargada sobre el pretil de la fuente de unos 30 cm, por donde el agua precipita, pausada, al enorme pilar adosado, que es el siguiente elemento. En la pared por donde cae el agua podemos observar un tapón, que bien podría permitir el vaciado del pilón o la opción de poder encastrar un caño, que es lo más probable (o que lo tuviera en otro tiempo).

Pilar. Propiamente dicho, es el que da el nombre a la fuente, tiene una longitud de unos 8 m y la misma anchura que el pilón (metro y medio) pero, a diferencia de aquel, el pilar cuenta con doble fila de ladrillos lo que hace que su cubeta tenga menores dimensiones, quizás un metro de anchura, y unos 40 cm de profundidad. Dado que la calle está levemente en cuesta, pilón y pilar no se encuentran a la misma altura, esto hace que el agua, al salir del pilón, pase al pilar por una sección intermedia, algo más alta y, de ésta, caiga luego al pilar, igualmente discurriendo con suavidad por la pared. Por otro lado, destacar que, de la fachada de la pared del ayuntamiento, salen hasta el pilar 2 tubos curvados de PVC, pintados de negro, por los que llegaría el agua de la lluvia desalojada desde el tejado del consistorio por sus vierteaguas.

Pileta. El agua sale del pilar por su extremo Sur mediante una rebaja del pretil, similar a los casos anteriores. Es recogida en una pequeña pileta cuadrangular de unos 40 cm de lado, conduciendo el agua sin permitir que ésta se vierta al suelo.

Todo el conjunto es construido en ladrillo de barro cocido y, dado que la calle tiene una pequeña pendiente, como ya se mencionaba, el pilar tiene diferente altura exterior, siendo más alto en su tramo final.

Sin embargo, el pilar no siempre tuvo este aspecto. Antes, era un pilar más corto, encalado, y poseía una caseta de protección donde, presumiblemente, hoy estaría el pilón (se entiende que era una caseta que protegía la llegada del agua desde la fuente del Concejo). Esta caseta, de base cuadrada y de un par de metros de lado, tendría unos 3 m de altura y un aspecto de torreta como se puede observar en las fotos históricas adjuntas.

13 Antecedentes históricos

Ciertamente, viendo el aspecto del pilar, podríamos aventurarnos a decir que no debe ser muy antiguo, muy bien conservado y construido con elementos que podríamos observar en cualquier construcción actual; ladrillos y cemento. Sin embargo, según reza en la inscripción del punto de información junto a la fuente, podríamos estar ante un pilar/abrevadero con siglos de historia y no tuvo el aspecto que vemos actualmente. La información sobre la placa informativa sobre la fuente, colocada en febrero de 2.023 mediante las ayudas del Plan Contigo, indican lo siguiente;

En El Viso del Alcor se conoce popularmente a este lugar como "Rincón del Pilar" debido a que antiguamente era utilizado como abrevadero. Entorno a él comenzó a crecer el municipio como núcleo poblacional (siglos XI-XII), posteriormente se desarrollaría hacia arriba un camino (la actual Calle Albaicín) y una acequia hacia abajo, hacia la Huerta del Concejo (la actual Huerta Abajo), donde se encontraban una alberca y unos lavaderos públicos.

Teniendo en cuenta que la Fuente del Concejo es un minado de agua, es bastante lógico pensar que, en siglos anteriores, el agua de la fuente fuera conducida hasta un pilar para facilitar el abrevado de animales o el propio aprovechamiento para el consumo humano, si bien parece que el agua de la fuente no era especialmente rica, más bien dura o gorda, como se diría en la actualidad, por lo que tiene más sentido que fuera usada únicamente como abrevadero.

En algunas de las publicaciones de la página de Facebook El Viso en la Memoria, hemos podido rescatar algunas imágenes del pilar, con su aspecto anterior. Es importante comentar que, lo que actualmente es el Ayuntamiento de la población, antaño fue la Casa Palacio de los Condes de Castellar donde ya se encontraba adosado el pilar y, por lo cual, también era conocida la fuente como el Pilar de la Casa Palacio. Por aquel entonces, el pilar disponía de una casetilla de protección, en forma de torreta. Según podemos consultar en la ortofotografía histórica, la Casa Palacio estuvo en pie, al menos, hasta el paso del vuelo Interministerial de Junio de 1.977. En ella, podemos ver la citada torreta y el pilar, y parece estar vacío (en desuso). Podría corresponder estas fechas con la imagen que ilustra la ficha nº 11. En el vuelo Nacional (1.981-1.986), en concreto el 02/08/1.984, ya es observable que la Casa Palacio no es más que un solar donde solo queda en pie la fachada, no se conserva la torreta, pero sí el pilar, aunque en el mismo estado que la propia Casa Palacio, abandonado. En este caso, podemos ver el aspecto del pilar y la fachada de la Casa Palacio, por aquellos años, en la imagen nº 12 adjunta. En las imágenes de OLISTAT, de entre Septiembre y Octubre de 1.997, ya podemos ver el edificio actual consistorial y, por lógica, también debería estar el pilar tal y cómo lo vemos actualmente. Finalmente, el paso más antiguo del coche de Google Street View, en junio de 2.008 nos muestra el pilar tal actual, confirmando que pudiera haber sido remodelado tras la construcción del consistorio, posiblemente volviendo a recuperar el agua de la Fuente del Concejo porque se aprecia con agua por aquellas fechas.

Más información histórica en;

<https://www.elvisodigital.com/2018/07/jose-angel-campillo-el-rincon-del-pilar.html>

14 Aspectos culturales y etnográficos

Existe una peña flamenca en El Viso del Alcor, en honor a este pequeño rincón, Peña Flamenca Rincón del Pilar.

15 Otra Información

Se agradece la información facilitada por la Asociación La Fuente del Sol y la página de Facebook El Viso en la Memoria.

16 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico: **Bajo**

Minero/Medicinal: **Bajo**

Paisajístico/Pintoresco: **Bajo**

Medio-ambiental: **Bajo**

Recreativo/Turístico/Usos Públicos: **Medio**

Histórico/socio-cultural: **Medio**

Arquitectónico: **Bajo**

Económico: **Bajo**

Arraigo/Aprecio popular: **Medio**

17 Valoración General

Media

18 Nombre del autor/es de la ficha

A. Ventas
(20-02-2023)

19 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.